

Compte-rendu Réunion 4ACG Région Bretagne Gouarec jeudi 25 janvier 2024

PARTICIPANTS : Emmanuel Audrain, Marie-Françoise Boucher, Yves Boucher, Pierre Carlo, Rose Carlo, Christine Cordonnier, Irène Menat, Jean Miossec, Jill Quillevere , (trésorier 4ACG) Hélène Saillour, Louis Saillour, Monique Sellier

EXCUSÉS : Cariou Michel, Cozic Rémy, Delacourt Serge, Fourage Armand, Guillou Anne, Luton Raymond, Marquis François, Moysan François, Parizot Claude, Rouaud Hubert, Subtil Martine, Veron Yannick, Voland Dominique.

Yves Boucher a contacté les 44 adhérents (à jour de leur cotisation ?) de la région Bretagne, 25 ont répondu et 12 personnes étaient présentes ce 25 janvier, 4 anciens appelés et 8 ami.es.

Ordre du jour

(proposé par Yves Boucher en amont de la journée. Pas d'autres propositions en début de rencontre) :

- Position de la 4ACG sur les guerres en cours
- Dépasser « Ma » guerre d'Algérie et s'ouvrir à l'anti colonialisme aujourd'hui
- Comment est pris en compte le vieillissement et la disparition des adhérents témoins, cœur de notre association, pour le devenir de la 4ACG
- prise de position sur le SNU
- Assemblée Générale des 15, 16 et 17 mars prochaines à La Pommeray

INFOS DIVERSES / ACTIONS MENEES DANS LA REGION :

- Présentation par Monique Sellier d'un ouvrage co-écrit par Michal Cariou, membre de la 4ACG (et excusé ce jour). Des ateliers d'écritures menés sur la commune de Montfort-sur-Meu (35) ont suscité l'envie de témoigner. Montfort communauté a pris en charge l'édition du livre « Ils ne savaient pas : mémoires d'Algérie en pays de Montfort 1955-1964 ». L'ouvrage est en vente à la librairie « La petite marchande prose » de Montfort. Une démarche similaire avait été menée à Hillion (22).
- Un spectacle « Traversées », écrit par Hocine Ben, Vincent Marie et pierre Payan, a été présentée au conseil départemental d'Ille et Vilaine. Il est le résultat d'une collaboration entre l'ONAVG, le conseil départemental et le collège « Echange » de Rennes. Un monologue entrecoupé de projections de documents dont un témoignage de Stanislas Hutin et des extraits des archives relatives à la guerre d'Algérie déposées par Hubert Rouaud. Voir si ce spectacle tourne ou pas. Qui peut donner l'info ?
- L'ONAC Finistère lance un appel à témoignages. Yves va transmettre le livre de la 4ACG. Si suite, demande d'intervention, Yves communique aux adhérents du Finistère qui pourraient intervenir avec d'autres témoins, en se présentant 4ACG.

- Bernard Bessac collecte des témoignages de moments d'humanité dans la guerre. Pierre Carlier a témoigné
- Rencontre à Rennes au lycée Saint Vincent (17 mai 2023) : toujours dans l'esprit de diversifier les témoignages sont intervenus 5 membres de la 4ACG (3 anciens appelés et 2 amies), 1 fils de militant FLN, 1 fils de harki et 1 juif algérien (voir compte-rendu)
- Participation avec prise de parole de la 4ACG à Primelin (entre Audierne et Plogoff) à la manifestation du 11 novembre pour la réhabilitation des fusillés de 1914 / 18. Les guerres d'Ukraine et de Palestine y ont été largement évoquées.
- Participation de la 4ACG, au sein du collectif finistérien Contre l'Armement nucléaire, à diverses manifestations contre ce type d'armement.

QUESTION AUTOUR DU SNU

Prise de position sur le SNU : rappel du fait que la 4ACG participe au collectif national « Non au SNU ». Mais l'Ukraine et tous les conflits actuels réactualisent la question du SNU. Débat dans le groupe. Des nuances sur les positions, intérêt de faire se rencontrer des jeunes de milieux différents, dans des cadres et des actions qui ne sont pas ceux qui leurs sont habituels. Mais pas avec un encadrement militaire. D'accord sur le fond pour que la 4ACG continue à faire partie du collectif.

POSITION 4ACG SUR LES GUERRES

Beaucoup de questions liées à l'actualité, on est interpellés. Extraits de nos échanges...

- Réfléchir à cette question de se défendre. Sans armée ?
- C'est la question de la non-violence
- Les guerres de libération : la 4 ACG ne peut être contre (cf la Guerre de Libération des Algériens) notre association devrait faire connaître publiquement sa position contre la colonisation, et plus particulièrement, en Palestine. Elle doit rejoindre un collectif dont l'objectif défend les mêmes valeurs que les nôtres. Différent pour l'Ukraine
- Mettre en avant les mouvements de paix entre Palestiniens et Israéliens
- Distinction entre guerres de colonisation, guerres de résistance et autres guerres
- Certains groupes régionaux 4ACG adhèrent à des collectifs locaux : souhait d'une position 4ACG Bretagne. Décision votée à l'unanimité : chaque adhérent Breton peut, à défaut d'une position nationale, aller au nom de la 4ACG soutenir les collectifs autour de « Pour une paix juste au Proche-Orient »
- La 4 ACG pourrait être sur la plate-forme des ONG françaises pour la Palestine.
- Demande d'intégrer ces questions à l'AG
- Échanges de références pour éclairer nos réflexions :
 - o -écouter Delphine Horvilleur, rabine sur internet : *Delphine Horvilleur le sermon que je ne voulais pas dire*

- o -livre de Jacques Pous « Palestine 1917-1949 : figures d'un Colonialisme de Remplacement »
- o Louis Saillour nous conseille l'émission Mediapart « A l'air libre » du 19/10/2023 avec Bertrand BADIE (sur internet : *Mediapart Bertrand Badie Guerre au Proche-Orient : les mots et l'histoire du conflit*)

L'AVENIR / DEVENIR DE LA 4ACG :

Jil (trésorier de la 4ACG) pointe la baisse en cours et à venir des ressources de l'association liées aux pensions des anciens appelés. Se pose la question du financement des projets. Nécessité de décisions à prendre pour la suite, feuille de route à mettre en place.

Jil nous informe qu'un groupe d'Amis s'est constitué pour réfléchir sur la place que les Amis pourraient avoir à assumer dans l'avenir/devenir de notre association, pourquoi j'y suis ? quel est le projet pour la suite ? La réflexion au niveau des ami.es a déjà démarré au sein du CA :

- Il nous dit également qu'à l'AG de la Pommeray, pour réfléchir à l'avenir/devenir de notre association, deux groupes distincts pourraient être mis en place - avec un temps d'échange - entre les Ami.es d'une part, les Anciens Appelés d'autre part. Ce second groupe doit comporter tous les Anciens Appelés, qu'ils reversent leur pension ou qu'ils n'adhèrent à la 4ACG que par une cotisation.

Extraits de nos échanges :

- Un petit noyau d'AA a du mal à accepter l'idée de la disparition de l'association
- Et si on cherchait et trouvait une association amie qui pourrait nous faire une place, créer un courant qui rappelle ce qui s'est passé en Algérie. Nous pourrions, le cas échéant être un "label guerre d'Algérie".
- Continuer à s'appeler les Amis des Anciens Appelés, quand il n'y en aura plus ?
- Thèmes qui pourraient nous rapprocher d'autres associations en France qui luttent contre la colonisation ou post-colonisation. Que pourrait-on faire en commun ? L'Algérie pas oubliée mais élargir.
- MA GUERRE d'Algérie, 62 années plus tard, s'estompe, se fond dans d'autres guerres et d'autres temps forts. Prise de conscience que cette guerre a été, pour ceux qui y ont participé, leurs proches et plus, un épisode de l'exploitation d'hommes par d'autres hommes, en l'occurrence le colonialisme. Alors, guerre d'Algérie et actualité!
- Comment garder la mémoire de notre association. Elle est un moment de l'histoire
- Témoigner sans les anciens appelés ? comment ? support de film comme celui d'Emmanuel ? cela dépend aussi de la préparation avec les enseignants
- La logique voudrait que l'association s'arrête, mais sources mystérieuses qui font que ça peut durer encore longtemps
- Comment garder des liens d'homme à homme avec les projets aidés ?

- Les amis ne vont pas pouvoir poursuivre les projets. Les valeurs portées sont-elles uniquement à la 4ACG ? trouver d'autres associations
- Intéressant de discuter avec les amis algériens adhérents plus récents à l'association
- Citoyens de la paix qui rejoignent des associations d'anciens combattants

QUESTIONS SUR LE FONCTIONNEMENT DU CA :

souhait de retours du CA vers les groupes régionaux, pilotage complexe (qui peut donner l'impression de n'avoir pas de pilote), besoin d'éclairage sur les processus de décision

Cotisation : comment savoir d'où l'on en est ?

Rennes - Quimper
Le 7 février 2024
Christine Cordonnier et Yves Boucher